

Inégalités entre les femmes et les hommes dans les quartiers : comment agir sur la CABB ALR ?



La lutte contre les inégalités femmes - hommes est une priorité d'intervention transversale du Contrat de Ville de la **Communauté d'Agglomération Béthune Bruay Artois Lys Romane**. Cela signifie que les porteurs de projets doivent prendre en compte cette problématique dans la construction et la mise en œuvre de leurs projets.

A travers la politique de la ville, la Communauté d'Agglomération agit dans tous les domaines, pour favoriser l'égalité réelle entre les individus et est engagée dans cette démarche depuis plusieurs années en assurant la promotion de l'égalité notamment dans son appel à projets annuel.

L'égalité femmes-hommes dans les textes, mais pas dans les faits !

Les derniers mois l'ont montré, en France comme partout dans le monde : **l'égalité femmes - hommes est un sujet d'actualité**. Si beaucoup de citoyennes et citoyens pouvaient avoir l'impression que l'égalité était acquise, l'immense mobilisation #MeToo a montré que le chemin reste long.

L'égalité femmes-hommes est inscrite dans la loi depuis de nombreuses années. A tous les échelons, l'État, les collectivités territoriales, les entreprises et la société civile travaillent à la faire progresser. Pourtant, **force est de constater qu'un décalage persiste entre les textes et la réalité**.

Sur l'ensemble du territoire, des inégalités se retrouvent à plusieurs niveaux : dans la vie personnelle et professionnelle, dans l'accès aux loisirs, à la culture, ainsi que dans le vécu de l'espace public. Elles sont un véritable frein à l'accès à **l'autonomie des femmes**.

Un diagnostic préoccupant dans les quartiers populaires, notamment dans l'accès à l'emploi

Dans le Pas-de-Calais, **64% des femmes résidant en QPV n'ont pas d'emploi**. Le taux d'activité des femmes est 34 %, soit 30 points de moins que la moyenne nationale.

La pauvreté est encore accrue chez les femmes cheffes de familles monoparentales dans les quartiers prioritaires, où elles représentent 1 famille sur 4 et vivent deux fois plus souvent sous le seuil de pauvreté qu'en dehors des QPV.



Le coût des violences sexistes et sexuelles

On évalue à **3,3 milliards d'euros** par an le coût de l'économie des violences conjugales, et à **18,4 milliards d'euros** par an le coût de l'économie des délits et des crimes sexuels*.

Une ambition inscrite dans les textes : l'approche intégrée de l'égalité

Depuis quelques années, les collectivités locales s'engagent en faveur d'une plus grande égalité sur le territoire par l'adoption d'une « approche intégrée ». Cela signifie que les politiques publiques doivent être plus adaptées pour répondre à tous les besoins et qui n'excluent personne. A ce titre, elle est un facteur d'efficacité des politiques publiques et de justice sociale.

Le rôle des collectivités locales dans l'avancée de l'égalité réelle entre les femmes et les hommes est aujourd'hui reconnu. Dans ses actions de proximité, la Communauté d'Agglomération Béthune Bruay Artois Lys Romane est un échelon incontournable.



Comment mieux prendre en compte les inégalités femmes-hommes dans les projets du Contrat de Ville ?

- Faire connaître les indicateurs locaux pour une prise de conscience collective et sa mise en débat.
- Outiller et accompagner les acteurs et actrices à agir avec une démarche intégrée.
- Créer des réseaux de femmes.
- Rendre visibles les réalisations de femmes inspirantes.
- Encourager les actions innovantes des femmes, véritables actrices du lien social dans les quartiers.
- Valoriser les projets favorisant l'émancipation économique des femmes.

Les conséquences de la crise sanitaire Covid-19 sur l'égalité femmes-hommes



En 2020, la crise sanitaire a renforcé les inégalités femmes-hommes déjà existantes : elle a accentué la précarité économique des femmes, surreprésentées dans les métiers les plus précaires (aides à domicile, employées de maison, infirmières, caissières...) et a vu les chiffres des violences conjugales et intrafamiliales fortement augmenter (+60% en France au cours du 2e confinement*).

La crise a exacerbé ces inégalités dans les Quartiers de la Politique de la ville, et touche notamment les mères isolées dans une situation de vulnérabilité encore plus grande. Elle crée aussi des "freins" dans les possibilités de protection des jeunes filles des quartiers dans leur parcours éducatif et professionnel.

* Secrétariat d'Etat à l'égalité femmes-hommes

La mobilisation de tous et toutes permettra d'engager un vrai changement !